

DIARITO COSTARRICENSE.

PERIODICO GENERAL

REDACTOR Y ADMINISTRADOR,

GERARDO PACHECO C.

AÑO I.

San José de Costa Rica, 31 de Diciembre de 1893.

Núm. 34.

Suscripción por mes 1-00
Número suelto 0-10

El que reciba este Diario y no lo devuelva lo consideramos como suscriptor.

“EL DIARITO”

LA OVACION DE LOS 8000

UN peso nos costó salir de dudas. Fuimos á donde el fotógrafo Mr. Rudd y compramos una vista de la tan cacareada ovación de Cartago. ¡Bendita seas, fotografía, que tú sí que dices la verdad y desmientes la soberbia de la “Unión Católica”. El grupo fotografiado es un buen pelotón de sombreros de pita, que con su blancura expuesta á los rayos del sol, pintaran todos en la cámara del artista. Quedó tan buena la fotografía, que los sombreros pueden contarse. El que los cuente hallará como nosotros, que todos no llegan á dos mil, incluyendo los jimenistas, monteristas y demás curiosos, las mujeres y los muchachos, que no se quedaron en su casa ese día. El grupo llena la calle ocupando el frente de tres casas y un solar vacío. Detrás del grupo se ve retratada la calle solitaria, con sus piedras que son otros tantos testigos que desmienten el cuento de las mil y una noches, del Padre Trejes y comparsa. El que dude de lo que decimos y no tenga un peso, que se arrime á las ventanas de Mr. Rudd, y que se convenza por sus propios ojos. Si los grupos liberales de Cartago se unieran, no hay duda que ganarían por una mayoría lujosa.

NU STRA SEÑORA DE LOS AN-

GELES. — Parece que don Gregorio, hablando con un amigo, le decía muy mal humorado: “Cuán cierto es que *hace más daño un amigo tonto que un enemigo leal*. Alguien ha divulgado mis intenciones de pasar á Heredia á la *negrita*, y me va á obligar á decir públicamente que no, por su puesto mientras cojo la papa. Una vez que sea presidente me la llevo aunque toda la puebla de Cartago grite.

Ya la han tenido ellos muchos años, justo es que los heredianos gocemos por unos veinte años de las *procesiones de la pasada* y sobre todo de las limosnitas. También entre el Obispo y yo vamos á prohibir los disfraces, eso si el que pague diez pesos á la Curia podrá ponerse fustanes, vestirse de mico ó imitarme si le place. Eso si los diez pesos adelantados. Hay que salir de postres y la ocasión la pintañ calva.

YA NO HAY tontos.—Un campesino se acercó y nos dijo: Vieran, señores, qué empeño el que cogió un padre conmigo por que le diera la firma por don Gregorio. Yo lo ví con paciencia mucho rato y al fin le dije: no, padre, no le doy la firma; aunque me vea del campo yo leo los periódicos y se lo que ustedes quieren. Si me extraña verlo metido en política que no es su misión, la cual se reduce á enseñarnos la doctrina, bautizarnos, decir misa y echar responsos. A mi modo de ver el Cura debe ser neutral entre los partidos para evitar los pleitos entre hermanos, por causa de distinta opinión política. El padre me dijo que yo estaba equivocado porque él era tan ciudadano como yo. Me quedé viéndolo y le contesté: Señor, creo que usted desmerece metiéndose á político: su mi-

sión es más elevada y por eso siempre me he quitado el sombrero al pasar junto de usted. Yo soy ignorante, pero veo que usted es enteramente distinto de los demás hombres. Usted dice que es tan ciudadano como yo, pero entonces, ¿por qué no puede usted casarse y darle hijos á la Patria? Porque ustedes por su misión deben ser santos en cuerpo y alma. Pues vea, eso de meterse en las luchas políticas, es todavía por que casarse y tener hijos. No, Padre, no, no le doy la firma por don Geogorio.

Te vas á condenar, me dijo el Padre, si no me crees. No, Padre, le dije, enseñeme en el catecismo qué mandamiento nos dice que debemos votar por don Gregorio. Ya veo que es tiempo perdido, lo compadezco, me dijo, y se fué á buscar quien le creyera sus cuentos, pero conmigo se pifó porque no me cuelga.....

EXÁMENES militares. Los exámenes del cuerpo de artillería de la Plaza de esta capital, se verificarán en el Liceo de Señoritas los días 31 del presente y 2 del entrante Enero para el primer grado; y el día 3 para el segundo grado.

DON Carlos Volio T., Contador Mayor, ir viene á los comerciantes q' la Contaduría Mayor no reconocerá ningún reclamo que se le presente después del término legal, según lo determina el art. 200 del Código Fiscal.

LA sociedad del Hospicio de Incurables tendrá su Asamblea General de accionistas á las 12 m. del día 1^o de Enero, en el local de su propiedad, al Sur de la plaza de la Estación, con el objeto de nombrar la Junta Directiva que debe regir el año de 1894.

El Secretario de dicha Sociedad invita al público á dicho acto y sobre todo á los accionistas.

LA JUNTA de Gobierno del Hospital de Cartago convoca á la Hermandad á una reunión que tendrá lugar á las 5 de la tarde del 31 del corriente mes.

T N MOS el gusto de felicitar á los señores don Juan Bta. Quirós, don Dionisio Arias, don Juan Vte. Gutiérrez y don Mateo Molina, por el merecido ascenso que por sus méritos han obtenido.

Publicamos con gusto, la siguiente hoja sueita que circuló ayer:

La situación política actual ha venido determinando transformaciones en los diversos bandos políticos que se han organizado desde el comienzo de la presente campaña electoral. Esas transformaciones son la más clara manifestación de una anarquía política en los elementos moderado y liberal, ó de un personalismo ante el cual no impera ni la convicción ni el patriotismo. Los Candidatos á la Presidencia de la República van desapareciendo conforme se van presentando; nacidos á raíz del personalismo, á impulsos de éste han cedido, sin que la aspiración política de los ciudadanos haya podido encontrar sosiego en ese constante vaivén, ni llegado á abrigar aún la más remota esperanza de obtener el triunfo que persiguen. Este es el aspecto que han presentado y presentan hoy las fracciones liberales. En cambio, de otro lado impera el interés de una asociación política que, organizada desde hace cuatro años, se propone obtener el Gobierno de la República al amparo de la Religión.

Todas las fracciones liberales que hoy existen han manifestado á los pueblos, de modo claro y evidente, su deseo de respetar las creencias y de conceder al culto católico cuanto es necesario para la tranquilidad y bienestar de la Nación. Á pesar de esto, el partido de la Unión Católica poniendo en juego toda la autoridad de los Curas y sacerdotes y llevando al ánimo del pueblo temores injustificados, ya de parte del Gobierno, ya de los diversos bandos políticos, ensancha de esta suerte sus filas y amenaza con la fuerza del derecho y con el *derecho de la fuerza*, es decir, á todo trance apoderarse de los destino del país. Ha obtenido en mucha parte su deseo, haciendo caso omiso del daño que nñere á las institu-

ciones Civiles y á las Instituciones Religiosas. A las primeras por la especie de avasallaje que trata de implantar, y á las segundas porque hace uso de una institución sobre la cual nadie puede abrogarse derechos ni facultades, pues no es del sacerdote únicamente, ni sólo para él la Religión, ni sirve ésta, en manera alguna, para resolver las múltiples cuestiones que el Gobierno de la Nación encierra.

Ante las dificultades que presenta el personalismo que predomina en el campo liberal, y el desconcierto que trae consigo un gobierno organizado por la acción del sacerdote únicamente, multitud de ciudadanos que se preocupan por el porvenir del país, y que repugnan el desconcierto de unos y la imposición clerical de los otros, ha dispuesto organizarse sin Candidato, y bajo el nombre de «Partido Civil» con la resolución de servir de firme apoyo al mantenimiento del orden público tan amenazado, caso de trastornarse éste, y de encarrilar los elementos dispersos, en sentido provechoso para las instituciones, tanto políticas como religiosas, haciendo abstracción de toda personalidad.

Bajo estos auspicios se ha proclamado el «Partido Civil» cuyo lema es: Unión Libertad y Progreso.

Hacemos un llamamiento á todos los buenos patriotas, para que inspirados en el bien común secunden las tendencias benéficas de ésta agrupación.

LOS MIEMBROS De la Directiva Del Partido Civil.

San José 30 de Diciembre de 1893.

LIBRERIA DE J. A. MONTERO.

Ya llegaron los calendarios para 1894—Los hay sencillos: y de fantasía, para oficinas y casas particulares. Los recomendamos

“EL DUENE” El importante periódico que con su aguda satira ha llegado á ser la desesperación la gente de sotaná y demás miembros de la Unión Contrabandista adpuirá por 1 ? de Enero b 1 94 en adelante ma

y res brodorciones. Celebramos esto y exitamos á “El Dueue.. á seguir con valentia la tarea que se ha impuesto.

CORREOS. En Atenas está tan mal servido este importante ramo de la Administración Pública, que podemos decir que peor no puede ser.

CARTULINAS.—Francisco Camacho ofrece al público gran surtido de cartulinas de felicitación de año nuevo. Frente á la casa de habitación de don Rafael Iglesias tiene su imprenta y papelería, donde pueden verse las muestras.

ALEJANDRO TITULI

En su nueva casa de comercio, contigua á la Botica del Doctor Rucavado, ofrece mercaderías frescas y de la mejor calidad, atendiendo con la mayor actividad á todos los pedidos que se le hagan. Ventas al por mayor.

LA RIGOLETA

Esta acreditada casa comercial de los señores E. Roig & Hijos ha recibido gran surtido de mercaderías que vende al por mayor y menor.

El famosa vino

—“RIGOLETO”—

á 50 cts. botella. Fideos. Licores finísimos, bonísima cerveza de todas marcas, cognacs, vinos, anisados, etc. etc. etc. También manteca, y todo de lo mejor y más fresco que ha llegado al país.

IMPORTANTE al Candidato que triunfe en las próximas elecciones, y que venga á regir los destinos de la patria en el próximo período de 94 á 98 (siempre que sea liberal). Todos los pueblos de Costarrica, según diceres de los propagandistas más inteligentes en el negocio, están propuestos, cuésteles lo que les costare, á regalarle, en la noche de su triunfo, de los mejores

COCTAILS A LA PANAMEÑA

licor riquísimo que sólo se vende en «La Linterna», de nuestro amable y querido amigo F. FLORES, donde, además de ese exquisito licor, se encuentran los magníficos sandwiches y cenas frías. Además, donde el señor Flores es el punto frecuentadísimo por lo más conspicuo de los círculos políticos.

ALMACEN DE ROPA

El Almacén de ropa hecha que fué de M. Certain se ha trasladado ahora frente á la Merced y al Banco de Costa Rica, y ofrece á su clientela un nuevo surtido de ropa hecha de casimir, para hombres, jóvenes y niños, de varias formas y clases. Lo mismo que otros artículos como camisas, camisetas y calzoncillos, corbatas, sombreros y gorros para hombres y niños etc. etc. Todo á precios siempre módicos. En vestidos de chaquetón de casimir, los hay de \$ 10 50. Acudid los que queráis apro. el ar o bueno, bonito y barato.

ROBERT HERMANOS
SUCESORES DE C. CERTAIN

BOTICA DEL DR. PARREÑO

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS. AVENIDA CENTRAL O, á 100
VARAS del MERCADO. FRENTE A DON RAFAEL VARGAS.

EL AGUILA DE ORO

—:o:—

Con este nombre he abierto un establecimiento de a-barrotes de todas clases y variedad de licores, el más lujoso que existe en el país. En él encontraréis todo lo apetecible en licores, confituras, frescos, latas, granos, cigarrillos, fósforos, juguetes &, &, &.

Tengo un gabinete reservado para señoritas y caballeros, y una mesa de lectura donde se pueden ver todos los periódicos del día. Tengo además todos los juegos permitidos por la ley, como dominó, tablero, poca, naipes &. Está iluminado por diez lámparas de luz eléctrica.

JENARO CASTRO MÉNDEZ.

San José, Dicbre. 9 de 1893.

NUEVO RESTAURANT.

—:o:—

El que quiera un buen almuerzo ó mandar preparar una mesa para banquete, no tiene más que avisarle al señor

CARLOS BELISARI
que es donde se sirve á todas horas del día ó de la noche.

Está situado este magnífico Restaurant enfrente del Mercado, en el local que ocupaba el Hotel Habana. Casa de don Rafael Dengo.

LA VICTORIA

BOTICA DEL DOCTOR ZUNIGA

Situada al Sur del Mercado y contigua á la Violeta, ha recibido gran surtido de medicinas q' pone á la disposición del público.

EL ESCUDO

DE

ARMAS.

GRAN BARATILLO

DE ROPA HECHA

Vestidos á la medida de \$ 20 á \$ 30.

LA BUENAVENTURA TRASLACION

Desde el 1.º de diciembre del corriente año, quedará trasladado definitivamente mi establecimiento LA BUENAVENTURA al local contiguo al Carmen, donde tengo una sucursal desde hace algunos días.

B. HIDALGO.

OJO

El establecimiento situado en la esquina de la Calle 20. Avenida 11.ª Casa número 99, se vende.

GREGORIO SAENZ.

Tip. El Progreso